
文 / 前溪
网购商品的评价是消

费者选购商品的重要依据，

对于网络商家“好评返现、

差评骚扰”的行为消费者

也屡见不鲜。然而，商家

这些利诱消费者好评的行

为却已经触犯了我国相关

法律法规。8 月 25日，广

东省消委会根据消费者投

诉，正式向淘宝发出劝诫

函，要求阿里巴巴加强监管，

坚决全面纠正商家的这些

不当行为，并完善信用评

价体系建设，为消费者提

供安全放心的网购消费环

境。

（8月26日《广州日报》）
网购已经成为消费者生

活中的寻常事，许多消费者

的日常生活用品也会依赖于

网购，而消费者网购基本会

从销量和好评率两方面选择

网店。对此，商家是看得清

清楚楚的，因此，先有“刷

单军团”，能虚拟出诱人的

高销售量，后有“好评返现”。

而为此营造出的商家“繁荣”，

却充斥着水分，最终使消费

者失掉了最为准确的判断，

从而上当受骗。因此，对“好

评返现”要坚决说“不”。

网购了商品，给个差评

或好评，是自己真实意愿的

反映，既是给商家的评价，

也是对其他消费者的提醒和

借鉴，这本是极好的做法，

但一旦出现“好评返现”，就

失掉了真实性，明明该给个

差评的，却为了区区二元钱，

要给个好评。如此做法，既

是对自己的欺骗，也会害了

其他消费者，最终更是害了

商家，害了网购的声誉，是

得不偿失的。由于眼光的短

视，这会使得一些商家想到

要打一枪换一个地方，通过

“好评返现”欺骗更多的钱，

可靠欺骗的手段，又能坚持

多久？

对于“好评返现”如何

说“不”？首先法律要坚决

说“不”，其实，“好评返现”

有违法的嫌疑。属于不正当

竞争行为，侵犯了消费者的

知情权，并且不利于社会诚

信建设，违反了《消费者权

益保护法》、《反不正当竞争

法》等法律法规，要以法治

之，对于这样的商家决不能

手软；其次，对淘宝、天猫

等网购平台也要有一定的约

束力，情节严重的也要给予

严厉的惩罚；再次，监管要

升级，对于网购，监管的手

段和方式要具有创新特点，

在技术和责任层面均要有针

对性和实效性；最后，需要

消费者对此说“不”。消费者

要学会算账，违心地给予“好

评”，从而获得两元钱，看

似赚了，但大家都如此挖坑，

人人都会是受害者。相比于

获得的两元“奖赏”，而实际

上却失去更多，这是最不划

算的。

对“好评返现”，不能

漠然置之，必须要有清晰的

处罚制度，而对于消费者的

提醒，恐怕效果不够，毕竟

贪图小便宜的消费者还是存

在的。因此，各地的消委会

要像广东省消委会那样，不

仅要发出劝诫函，更要来一

场公益诉讼，从而守住网购

的“诚信”，守住网购的“声

誉”，让消费者能够放心网

购，而不是在网购时变得小

心翼翼，对于销售量和好评

心存疑虑，这是我们最不愿

意见到的。

新闻采编人员、新闻记者证、记者站管理举报电话省委宣传部0731-82217471省广播电视局0731-84801033省新闻出版局0731-84302568全国新闻记者证管理及核验网络系统网址：http：//press.gapp.gov.cn

A02

■社会观察

新闻·凤眼时评2015年8月28日  本版编辑／邓魏  版式／王蕾
电话：0731-82333611  E－mail:dengw@fengone.com

■她时代观点

文 / 何勇  
近日，安徽省卫生计生委制订了15 条

剖宫产手术实施指征，强化剖宫产手术管理，

规范剖宫产手术实施，控制全省剖宫产率。

《安徽省剖宫产手术实施指征（试行）》规定，

对于没有明确指征的剖宫产分娩要求，临床

医师原则上应予以拒绝。

（8 月 25 日《新安晚报》）
我国剖宫产率连年居高不下，高达50%，

一半产妇不是顺产，而是剖宫产，超出世卫组

织设置的剖宫产率警戒线三倍，成为“剖宫产

率世界第一”。但是，剖宫产率居高不下的危

害不可小觑，将降低国民身体素质。医学研究

表明，剖宫产的危险程度并不低于顺产，剖宫

产产妇术后出现并发症的可能性比顺产高 10

到40 倍，出血量是顺产的数倍，手术过程中

存在麻醉风险、脏器损伤风险等。最关键的是，

剖宫产胎儿易患急性呼吸障碍，小儿黄疸发生

率也比顺产高。

我国剖宫产率居高不下，究其根源，医院

和医生为了追逐经济利润，以各种理由说服、

诱导和鼓励产妇接受剖宫产，让一些不需要剖

宫产的产妇选择剖宫产。医生接待顺产产妇较

之剖宫产产妇来说，工作量只大不小，一个顺

产少则几个小时，多则一两天，而剖宫产手术

即便速度较慢，不过个把小时，但要住院将近

一周。所以在费用上，剖宫产一般是顺产的一

两倍。特别对于产床流转率较低的医院来说，

剖宫产利润比顺产要大的多，医生也可以获得

更多的手术费和奖金。换言之，对于医生来讲，

顺产是“费力不讨好”的事，产妇如果都选择

顺产的话，妇产科的医生、护士恐怕就得喝西

北风去。

另一方面，随着思想观念的转变，越来越

多产妇为了减少身体的痛苦，怕体型变差等，

以及为了让孩子能在 9月1日之前出生，早一

点来到人世间，早一年上学，刻意挑选孩子的

出生时间，主动选择费用更高的剖宫产，拒绝

顺产。行政干预剖宫产，对于剖宫产采取一定

的限制，当然有利于降低剖宫产率，也确有必

要。但是，不要高估了行政干预的功效，政策

能够限制的只是医院和医生出于经济利益的诱

导性剖宫产，而对于产妇主要选择和要求的剖

宫产的则很难减少。只要产妇主动提出顺产，

医院和医生出于经济利益就不太可能坚决拒

绝，相反有可能伪造成是产妇强烈要求选择

剖宫产。更何况对于为了让孩子能够在“良辰

吉日”出生的父母而言，不管医院和医生把顺

产的好处说的多么天花乱坠，父母都不太可能

慢慢等待顺产，只会坚持剖宫产，因为孩子晚

出生几天，就得延迟一年上学。

可见，要切实降低剖宫产率，不能只靠政

策限制，还需要其他政策配套。首先，在教

育政策上，放宽孩子上学的年龄限制，把孩子

上小学的权利交给家长，既不要刻意以9月1

日划线，也不要刻意以6周岁为界限，从而减

少父母为让孩子早日出生的不得不选择的剖宫

产，让胎儿自己选择降临人间的时间。其次，

在医院和医生的激励机制上，不能让那些多

采取顺产的医院和医生吃亏，对顺产率较高的

医院和医生，财政拨款要适度倾斜，缓解和

遏制医院和医生为了追逐经济利润的诱导性剖

宫产。再者，在医疗政策上，要完善助产士的

培养、职称晋升，增加助产士的队伍，减少产

妇在顺产中的痛苦，进而降低产妇的心理障碍，

让产妇愿意接受顺产。

降低剖宫产率
别只靠限制对“好评返现”坚决说“不”

本报所付作者的稿酬，已包括纸质及数字形态出版的《今日女报》的稿酬。因各种原因，本报未能联系到的作者的稿酬查询
及其他有关稿酬的未明事宜，请与本报联系（0731-82333675）。

文 / 张立美
不论是老师强拉女生唱

歌、陪酒，还是老师被女

学生喊去 KTV一道唱歌、喝

酒，从根本上讲，这种男老

师与女学生在 KTV里一起唱

歌、喝酒的行为本身非常的

不妥当，有碍社会观瞻。因

为社会对教师有着更高的道

德要求，教师并不能混淆于

一般人。男教师与女中学生

在 KTV里一道唱歌、喝酒，

中间还对女学生动手动脚，

实质上凸显了当下校园中愈

演愈烈的庸俗化的师生关系，

是庸俗的师生关系酿出了“女

生陪酒”丑闻。

中等职业学校学生相当

于高中生，一般多为未成年

人。从有利于未成年人健康

成长角度说，作为未成年人

的中学生并不适宜去 KTV 这

种娱乐场所消费，更何况

是女中学生在里面喝酒。这

表明男教师与女学生一起在

KTV中唱歌、喝酒，本身就

是对女学生的不负责任，忘

记了教书育人的宗旨。

在现实生活中，教师跟

中小学生一起在KTV中喝酒、

唱歌其实并不是个别现象，

不少中小学班主任把组织学

生去KTV 唱歌、喝酒当成班

级聚会、联谊的重要形式和

手段，笔者就见到过不少起。

而且，很多中小学生也乐意

参加这种聚会方式。但这种

行为把本该属于正常、纯洁

的师生关系、师生联谊庸俗

化了，把在娱乐场所消费当成

了联谊的重要渠道，似乎只

有带着学生一起唱歌、喝酒

才能加强师生情谊，除此别

无办法。所以，一些老师遇

到学生喊去KTV唱歌、喝酒，

不是选择拒绝，而是毫不犹

豫的欣然前往，乃至一些老

师带着学生一起去KTV唱歌、

喝酒。因为他们压根就没有

意识到这种行为本身不合适，

在他们看来这是很正常的一

件事，没有必要大惊小怪。

可见，要从根本上杜绝

“女生陪酒”丑闻，除了提高

师德之外，还必须净化师生

关系，纠正庸俗化的错误的

师生关系，让广大教师清醒

地认识到师生关系应有的边

界，不要简单的把与学生一

道喝酒当成情谊。

8 月 24 日，汉中一校长 KTV 内让女学生陪酒的网帖及照片引起关注。对此，照片中当事“校长”称自己确实和
女生喝酒，是女生喊他去 KTV。目前，该校上级部门汉台区卫生和计划生育局已介入调查。（8 月 25 日《华商报》）
24 日下午，汉台区卫生局回应称，被曝当事人并非校长，而只是该校委托的招生负责人。（8 月 25 日《中国新闻网》）

■三言两拍

还能比“她要我去的”更无耻一点吗
文 / 苑广阔
不管是学校老师，还是学

校领导，显然都不可能是学生

手里的提线木偶，乃至于学生

让你干嘛你就干嘛。即便学生

主动提出一些超越了正常师生

关系和道德底线的要求，作为

老师也应该予以拒绝，而不是

以学生主动要求为由予以配合

与满足。试问这位校长，学生

让你去，但是良知让你去吗？

师德让你去吗？职业操守让你

去吗？

2014 年 10月份，教育

部公布《关于建立健全高校

师德建设长效机制的意见》，

划出对高校教师师德禁行行

为“红七条”，并建立问责机

制。“红七条”包含三大层面：

国家利益、学生权益等法律

政治问题、学术不端和科研

腐败问题、性骚扰学生等作

风问题。当时公众的争议声

颇大，认为像性骚扰学生这

样的条款，根本就是为人师

表者的常识和底线，现在作

为“师德红线”予以特别强调，

更像是一种倒退。

但是从实际情况来看，

这样的“师德红线”无疑很

有必要，否则很多老师都会

以“学生让我去的”来为自

己触犯“师德红线”的行为

进行开脱了。当事学校和当

地有关部门会对这名校长如

何处理，我们不得而知，但

是涉事学校极力为自己开脱，

试图撇清责任的做法，同样

值得质疑。事发之后，学校

先是声明当事校长并不是校

长，而后又表示他连学校的

教职工都不是，只是作为学

校委托管理人参与学校部分

业务管理工作。

不管他是不是校长和教

职工，他能够参与学校的教

学管理，能够以学校领导的

身份和学生接触、活动，能

够被学生称之为“校长”，就

足以说明学校对他有管理上

的责任，现在他犯事了，学

校不去反思，不去整改，却

忙着推卸自己的管理责任，

我看应该被问责的，还不仅

仅是这名“校长”，还有学校

的领导、管理者。

庸俗的师生关系酿出“女生陪酒”


